

# El Eco de Navarra

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-  
 mestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-  
 setas; semestre, 7,50; año, 14.  
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.  
 (El pago debe adelantarse.)

**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
 Anuncios en primera plana, 1 peseta  
 líneas; anuncios oficiales en segunda  
 plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios  
 preferentes tercera plana, 0,15; anun-  
 cios cuarta plana, 0,07 líneas sencillas.  
 (Reservados los precios, según encontrarán)

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono  
**Diario independiente • Dos ediciones**  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
 Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## INTERESANTE

### Para los quintos de 1905

Nuestro querido corresponsal de Cintruénigo ha dirigido una interesante carta, en la cual nos manifiesta la alarma que un artículo publicado por un periódico local ha causado a los padres de los mozos comprendidos en el reemplazo de 1905, que contrataron con la Diputación la sustitución o redención de sus hijos mediante la entrega de la suma exigida por dicha Corporación al efecto.

La noticia de que se trata, es la de haber terminado en fin de Enero último el plazo concedido por el Gobierno para la redención y sustitución de los mencionados reclutas, sin haber realizado todavía la Corporación foral respecto de ellos ninguna de esas operaciones. Por eso nos dice nuestro citado corresponsal lo siguiente:

«Para alarmar es lo que ese periódico dice, y por lo que valga, bueno sería enterarse de si en efecto, el asunto vendrá a perjudicar a los interesados que se acogieron al amparo de aquella Corporación. No es de creer absurdo semejante; no cabe que esa Superioridad haya descuidado lo que le confiaron noblemente sus administrados; pero no estará de más que esa Redacción procure el medio de tranquilizar a las familias apenas con noticia tan estrepitosa.

Dando a V. gracias y no dudando secundará el deseo de los interesados que se me han acercado, queda a su disposición, etcétera.»

Hoy hace un mes, en nuestro número del 15 de Febrero, al dar noticia de haber sido designados por la Diputación sus vocales señores Errea y Amorena para practicar en Madrid gestiones encaminadas a recabar resoluciones favorables a los derechos e intereses de Navarra en los asuntos de la administración municipal, el impuesto de los alcoholes y la sustitución de quintos, dijimos, acerca de este último asunto lo siguiente:

«Sobre esto hemos oído que hay impresiones muy satisfactorias y hasta promesas formales por lo referente a los mozos que serán comprendidos en el primer llamamiento o reemplazo que se realice, faltando solo que lo prometido se convierta en resolución oficial.»

Recibida la carta de nuestro corresponsal de Cintruénigo anteayer, ayer por la mañana nos apresuramos a adquirir informes sobre el estado del importante asunto a que se refiere, para comunicarlos a nuestros lectores; y se nos manifestó que la comisión de la Diputación que marchó a Madrid la semana pasada, y que regresaba ayer mismo, había comunicado que se le había reiterado la promesa de un nuevo plazo para que los mozos del reemplazo de 1905 puedan redimirse o poner sustituto.

Y por la tarde se facilitó a los periodistas la noticia de haber llegado a Pamplona los señores Amorena y Errea trayendo la promesa reiterada del señalamiento de nuevo plazo para la redención y sustitución de los quintos que han de ser comprendidos en el primer llamamiento. Al efecto se dará oportunamente una Real Orden, cuya publicación parece no se considera procedente en estos momentos, por circunstancias especiales.

Creemos que estas noticias llevarán la tranquilidad al ánimo de las familias interesadas en el asunto.

## ECOS DE TODAS PARTES

Antes de la invención de la pólvora se llamaba mosquete un arma de tiro, que tomaba su nombre de una especie de gavilán, así denominado a causa de su instinto de dar caza a las moscas. El mosquete se usaba ya en 1378, y atravesaba las corazas a trescientos pasos disparando balas de dos onzas. Juan Jacobo de Valhausen, gran capitán que escribió en 1615, sobre la in-

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 51

## Doña Blanca de Navarra

do de las Bardenas, y se acusaba las más, la perseguida, la prisionera, la que debía al trono todas sus desventuras, acusábase de no haber tenido valor un solo momento para tender la mano a Jimeno, cuando más cubierto estaba en el fango de la ignominia.

—¡Oh! exclamaba: ¡Reina me persiguen y me encierran: amante de un judío y de un saltador, me hubieran despreciado como a él, y con él me hubieran dejado libre! Y luego añada: ¡Oh! ¡qué suerte tan miserable, pues tanto oprobio me parece preferible a tanta desventura.

En estas y otras imaginaciones pasó Blanca el resto de la noche, y la mañana del siguiente día. Alguna vez la interrumpieron las importunas visitas de una carcelera, cubierta con un manto, la cual le dejaba el necesario alimento; y se partía sin dirigir la una sola pregunta, una sola palabra. La Princesa rehusaba probar aquellas viandas, ni aún aplacar la sed que la devoraba: pues, al acercarse a los labios cualquier alimento, bué viniese de aquella familia de envenenadores, hubiera creído que con sus propias manos iba a darse la muerte.

Esperaba la visita de su muda carcelera, para postrarse a sus pies y rogarla que le diese, no la libertad, sino un poco de agua pura, de la que ella participase, cuando se abrieron las puertas del aposento y apareció Inés, que, con lágrimas en los ojos, le dio un estrechísimo abrazo, diciéndola:

—¡Consolao, señora; vengo a llorar con vos!

Aunque sea por unos instantes, mi gratitud será eterna.

—No; no es por tan corto tiempo, repuso Inés, por más que yo quisiera que lo fuese vengo a unir mi suerte con la vuestra, mientras permanezcáis en este castillo: vengo a vivir con vos, a llorar con vos, a conversar con vos, de lo que más puede complaceros.

—¡Cómo! ¡tú también cautiva! ¡tú también privada de libertad! ¿Será tal vez tu único delito la compasión que mis angustias te han merecido?

—Mi prisión es voluntaria, Princesa, ó por mejor decir, no lo es: hace tiempo que rige mi alma otra voluntad que la mía.

—¿Quién, pues? ¿quien te envía? ¿qué quieren decir tus palabras? ¿quien se acuerda de mí en el mundo?

Inés conoció que había andado muy imprudente en proferir aquellas expresiones.

—Señora, le dijo; vengo aquí por voluntad de vuestra hermana

fantería, y luego, en 1616, sobre la caballería, habla extensamente del manejo de esta arma.

Se pretende que hay 50.000 gitanos en España; 54.000 en Hungría; 104.000 en Transilvania; en todo Europa 1.000.000; en África 400.000; 20.000 en la Oceanía; 1.500.000 en la India; 2.000.000 en los demás países de Asia; en América no parece que existan.

Un exacto ceremonial rige los suplicios entre los turcos, así como entre nosotros los honores. El más honroso es ser estrangulado con la cuerda de un arco y está reservado a los grandes del Imperio.

La decapitación es infamante y aun más la horca y el palo.

La gente vulgar es ahorcada; se estrangula a los ulemas y militares; los oficiales civiles y militares son decapitados, y sus cabezas expuestas durante tres días con un cartel que indica su nombre y crimen. Nadie visita a Constantinopla sin que hieran su vista estos terribles espectáculos. La cabeza de un visir ó de un bajá de tres colas, se expone en una fuente de plata sobre una columna de mármol, cerca de la segunda puerta del serrallo; la de un bajá de dos colas, de un general ó de un ministro, sobre un tajo de madera bajo la primera puerta, delante de la cual se arrojan al suelo las de los condenados de orden inferior. Las cabezas cortadas en las provincias se salan y envían a Constantinopla.

Los portugueses fueron los primeros que conocieron en la India las telas pintadas, llamadas *indianas*, que fueron después introducidas por los holandeses, los franceses protestantes, expatriados por la revocación del edicto de Nantes, las difundieron por toda Europa, y los ingleses introdujeron el estampado con cilindro, siendo sabido que los algodones estampados son la parte principal de las manufacturas de Francia e Inglaterra. La rubia para el tinte fué traída de Oriente por los holandeses.

Fué notable el viaje llevado a cabo por Edmond Cotteau en 1881, que en 90 días atravesó todo el antiguo continente en una longitud de 14.680 kilómetros; de los cuales recorrió 3.940 en ferrocarril, 3.240 en coches siberianos (*tarantass*) y 7.500 en buques de vapor, gastando 2.500 francos, casi bajo el mismo paralelo, de París al Japón a través de la Siberia.

En cuatro COCC se compendia la vida del hombre.

Estas letras representan las estaciones principales que hacemos en nuestra peregrinación en la tierra: *cuna, casamiento, caja y cementerio*.

Tras otras cuatro corre el hombre toda la vida: *consideración, capital, credenciales y cruces*.

Otras cuatro son sus temores eternos: *culpa, cárcel, cesantías y calenturas*.

Cuatro le defienden de todos los peligros materiales y sociales: *cota, coraza, coraje y ciudadanía*.

A cuatro inclina la cerviz y ellas tienden a estrangularle: *corbata, collar, cordel y casorio*.

Cuatro son sus más queridos placeres: *carro, café, coñac y comestibles*.

De cuatro debe estar exenta toda mujer para hacer la felicidad de su esposo, lo cual no logrará si no sea *cursi, coqueta, casquivana y callejera*. (Con *que cuidado celestiales criaturas con conservar ciertas costumbres censurables*. N del T.)

De cuatro abusa el hombre lamentablemente, que son: *crédito, confianza, credulidad y casero*.

Y cuatro constituyen los elementos de su vida: *corazón, cerebro, conciencia y calorífico*.

LUIS PERNAS.

Arbizu, Marzo de 1906.

## Cascante

Pocas noticias tengo que comunicar, y la que merece especial mención es, los notables sermones del P. Crispiniano García, Corazonista de María, de la residencia de Barbastro, encargado de esta Cuaresma.

Su verbosidad, elocuencia y unción evangélica, unido a sus vastos y profundos conocimientos de la oratoria, hacen del Padre García un verdadero orador de cuerpo entero. Ya era muy conocido y fama bien sentada dejó en Zaragoza

—¡No digas eso, Inés; te miraría con horror!

El Príncipe D. Gastón acaba de desposarse con una mujer a quien aborrece, y el premio de este sacrificio, exigido por sus padres, es alguna mayor holgura y comodidad en vuestra prisión desde este momento, y la compañía de una persona que os ame. Y D. Gastón, señora, ha creído que aquí en Ortés, nadie os amaba tanto como yo. Si D. Gastón se ha equivocado, designad la que deseáis me suceda, y yo todavía os pediré de rodillas que, además de vuestra predilecta, me permitáis permanecer con vos.

—¡Gracias, Inés! Hace algunas horas que te conozco, pero me basta que merezcas la confianza de Jimeno...

—¡Ah!

—Su aprecio, su estimación.

—¡Ah! ¡si! También a mí me basta su estimación y su aprecio, exclamó Inés dolorosamente herida.

—Inés, y para que la estimación de Jimeno te baste y satisfaga, dime: ¿le conoces? ¿le has conocido siempre? preguntó con inquietud la princesa.

La doncella creyó vislumbrar en estas preguntas una duda, un recelo acerca de la nobleza del alma de su adorado amante, y no pudo menos de contestar con cierta animación mal reprimida:

—Siempre, señora, le he conocido siempre; y porque le conozco os digo que la sonrisa de aprobación del hijo de Samuel

convertida, por los fieles en una verdadera fortaleza.

Las puertas fueron obstruidas con tapias formadas por gruesas piedras. Detrás de esta especie de muro colocáronse grandes tablas de madera unidas por tirantes de hierro.

Las vidrieras de los ventanales fueron asimismo sustituidas por gruesas tablas sólidamente sujetas.

Estímase en 1.500 quintales el peso de la madera empleada en estos trabajos.

Terminadas estas operaciones de defensa, centenares de hombres armados de hachas y fusiles se encierran en el templo, donde previamente habían establecido un enorme depósito de víveres y municiones.

De la costa Norte recibense igualmente noticias poco satisfactorias.

En Plonbeze se emplearon dos horas en derribar las puertas de la iglesia para poder entrar los representantes del fisco.

El subprefecto de Lannion y un gendarme fueron ligeramente heridos en la cabeza.

En Allineuc resultaron también heridos un sargento y un gendarme al tratar de detener a un individuo que había insultado a los encargados de practicar el inventario.

Estos debieron suspender sus diligencias ante la actitud amenazadora del vecindario.

El corresponsal.

14 de Marzo de 1906.

## Marcilla

LA OBRA DEL PUENTE

Ayer en el intermedio del tren correo de la mañana al de la tarde, se llevó a cabo la colocación del primer tramo de puente, siendo presenciado por numeroso público, y sin que ocurriera el menor incidente desagradable, llamando la atención la facilidad con que se pudo poner el tramo nuevo, y hacer desaparecer el viejo.

Felicito a La Maquinista Marítima y Terrestre encargada de la construcción del citado puente, como a todas las personas que toman parte en obra tan importante, y deseo tengan la misma suerte en lo que reste realizar de la mejora tan importante que se está llevando a cabo.

El corresponsal.

14 de Marzo de 1906.

## Ventoleras

¡La mar de gracias a los lectores que me han enviado sendos cupones!

¡Cómo me iba yo a figurar que toman ustedes la cosa tan a pecho! ¡En segunda vuelvo a meterme en otra!

¡Rediez!... Ha llegado el caso de exclamationar aquello de

Apurar, cielos, pretendo ya que me escribís así; ¿qué delito cometí el plebiscito ofreciendo?

Pero, ya sé el delito. Sin duda, por no expresarme con la claridad tan necesaria en estos tiempos de Soriano y Primo; ¡¡imorra y tente tieso! algunos amables lectores han sentido ¡ay! el tósigo de la duda.

Y como el susodicho tósigo, se las trae, en lo de amargarle a uno la existencia, voy a contestar a todas y a cada una de las atinadas observaciones que se me hacen.

El día 15 de abril termina el plazo de admisión de cupones del «Plebiscito Taurino», porque es innegable que por muy plebiscita que sea una cosa, un día ú otro le llega su San Martín.

A partir del día 15, servidor y otro chico de la clase de mártires voluntarios, nos dedicaremos a hacer el escrutinio; es decir, el recuento de votos de todos los cupones remitidos.

¡Todo cupón es una candidatura! Y esto no es una profundísima sentencia del Supremo, sino una cosa más clara que el agua... que el agua clara, naturalmente.

Se trata de la elección de cinco toreros? Pues bien: acumulando los votos de todos los cupones remitidos, a cada uno de los espadas que obtengan sufragio, tendremos un resultado por el estilo:

1.º	Sosaina chico	8.000 votos
2.º	Chinchorro	7.500 id.
3.º	Camelanciano	6.900 id.
4.º	Coladurillas	5.000 id.
5.º	Mamarrachin	4.800 id.

y a continuación, los nombres de los que obtengan puestos inferiores a los cinco primeros, los cuales se publicarán solo a título

de información... de capa caída, porque ¡Vae victis!

Por lo tanto, y sirva esto para resolver la más interesante de las dudas que alguno ha experimentado; solo entrarán en sorteo, para tener opción al regalo de dos abonos a las corridas de San Fermín, las candidaturas ó cupones que contengan los cinco nombres primeros, ó sea; siguiendo el ejemplo, aquellos en que figuran el Sosaina, el Chinchorro, el Camelanciano, el Coladurillas y el Mamarrachin, sea cual fuere el orden correlativo en que aparezcan apuntados en el cupón.

¿Está esto claro? ¡Si! Pues vamos a otro asunto. Algunos plebiscitarios sienten reparo en poner su nombre y apellido, al pie del cupón de marras.

Nada más natural, y es muy extraño que mi peregrino talento no supiera prevenir este caso.

¡La modestia es una virtud digna del mayor respeto!

Al efecto, pues, de que nadie que no le desee, tenga que pasar por las horcas cuando de una publicidad alarmante, desde hoy se insertará el cupón con el acreditado detalle del lema ó la contraseña; véase:

El corresponsal.

## ADMINISTRACION FORAL

Se ordenó al recaudador del portazgo de Santa Engracia, devuelva al alcalde de Cildoz los derechos que cobró indebidamente por la conducción de una tubería.

Se dispuso recordar al Ayuntamiento de Iratona, las disposiciones vigentes sobre prestación personal.

Se aprobaron los presupuestos municipales de Eneriz, Escaroz y Arraiza.

Se autorizaron varios arriendos pedidos por los Ayuntamientos de Valtierra, Dicastillo y Armañanzas.

Se denegaron diversas peticiones de los pueblos de Cáseda y Ochagavía.

Se acordó abonar al sustituto de don Tomás Zabíeta, el total del importe del contrato.

Se nombraron vocales de la junta de abastos a don Ambrosio San Martín, don Martín Lacunza y don Joaquín San Martín.

## Extranjero

**Nuevo gobierno francés**

El nuevo gabinete francés ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia y Justicia: M. Sarrien.  
 Interior: M. Clemenceau.  
 Exterior: M. León Bourgeois.  
 Hacienda: M. Poincaré.  
 Instrucción pública y Cultos: M. Briand.  
 Guerra: M. Etienne.  
 Marina: M. Thomson.  
 Obras públicas y Comunicaciones: monsieur Barthon.  
 Colonias: M. Georges Leygues.  
 Comercio: M. Doumergue.  
 Agricultura: M. Ruau.  
 Subsecretario del Interior: M. Albert Sarraut.

De Bellas Artes: M. Dujardin-Beaumetz.  
 De Comunicaciones: M. Bérard.

Bajo el punto de vista político el nuevo gabinete cuenta: cuatro radicales; Sarrien, Bourgeois, Ruau y Dujardin. Cuatro radicales socialistas; Clemenceau, Doumergue, Berard y Sarraut. Cinco republicanos (Unión democrática) Leygues, Barthon, Etienne, Thomson y Poincaré, y un socialista; Briand.

Ayer aparecieron en el «Officiel» los nombramientos de los ministros, firmados anteayer por Mr. Fallières.

El programa del nuevo ministerio es el siguiente, respecto a los asuntos de más importancia.

Cumplimiento estricto de la ley de separación. Mientras quede un inventario que realizar no se procederá a la devolución de los bienes religiosos.

Acercas de las libertades sindicales, el criterio del nuevo gobierno es contrario a los sindicatos de Funcionarios del Estado.

Respecto al problema del antimilitarismo del que piensan sacar partido los nacionalistas a causa de la tendencia socialista del nuevo ministerio, este ha acordado entregar a la jurisdicción ordinaria («Cour d'assises») a los autores de manifiestos antimilitaristas, y partidarios laborantes de la doctrina de Hervé.

En cuanto a las relaciones exteriores el tema del actual gabinete es: Prudencia sin debilidad; firmeza sin provocación. Mantenimiento de los derechos de Francia en cuanto se refieren a la dignidad nacional.

## Los inventarios

Refieren de París que en las iglesias de Marsella se han llevado a cabo los inventarios con la protesta del Prelado de la diócesis y algunos incidentes sin importancia.

En algunos templos se estableció una guardia permanente de fieles, con objeto de privar la entrada del delegado del gobierno.

Otros despachos dicen que en Privas, distrito de Largentiere, la iglesia quedó

El corresponsal.

14 de Marzo de 1906.

## Plebiscito taurino

para las  
CORRIDAS DE SAN FERMÍN  
Matadores

- 1.º
  - 2.º
  - 3.º
  - 4.º
  - 5.º
- Remitido por  
domiciliado en  
Contraseña

## Marcilla

Así, el que no quiera poner su nombre y domicilio, bastará que ponga una palabra cualquiera a guisa de clave, guardando, claro está, la mayor discreción respecto a la contraseña; no sea que salga premiado su cupón, y haya algún amigo generoso que releve al otro del compromiso de ir gratis a los toros.

¿Está eso claro, también?  
 ¡Pues lo celebro infinito!  
 ¡Abur, y hasta otro ratito!  
 ¡Que ustedes lo pasen bien!  
 ¡Rediez con el plebiscito!

FULANEZ.

## En la Audiencia

**INFORMACIÓN JUDICIAL**  
 Sumarios

Tudela.—Contra P. G. y otros, por hurto.  
 Tafalla.—Por muerte casual, sin procedo.

**Señalamiento**

Pamplona.—Juicio por Jurados contra don Enrique Alonso, por falsedad y tentativa de estafa. Se defenderá él mismo y declararán 31 testigos y 4 peritos.

## El R. P. José Mendive

Con profunda pena hemos leído en los periódicos de Santander la noticia de haber fallecido anteayer a las dos y media de la madrugada el sabio filósofo y virtuosísimo jesuita R. P. José Mendive, honra de la ciencia española, ornamento de la inclita Compañía de Jesús y gloria de Navarra.

Este esclarecido compatriota nuestro nació en Lidaena (Navarra), contaba setenta años y murió a consecuencia de un infarto al hígado, habiendo sufrido con la mayor y más sublime abnegación la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante dos meses.

No teniendo a mano datos biográficos del

ros! más grande acaso que había de ser como Príncipe de Nápoles y de Aragón...

—¿Qué dices?

—¡Oh! ¡no sé, no sé lo que digo, señora! Pero cuando a Jimeno se le ultraja...

—Pero has dicho, yo no sé qué... de Nápoles... ¿habéis oído mal?

—Sí, habéis oído bien: que Jimeno es un Príncipe.

—¡Cielos! ¡no te burles de mí!

—Príncipe de Nápoles y de Aragón.

—¡Hablas de veras?

—Hijo del Rey Don Alfonso el Magnánimo.

—¡Calla, Inés, que vas a matarme de gozo! ¡Inés dime la verdad, no te burles de mí... ¡mira que le amo!

—¡Oh! ¡y habéis aguardado a decirme que le amabais al saber que, como vos, había nacido cerca del trono? ¡prorrumpió Inés con exaltación, ¡Creéis que ahora no podréis sonrojáros de un amor, padrón hasta aquí de ignominia? ¡Por ventura este descubrimiento pueden disminuir la gravedad de sus crímenes? ¡Por ventura, vale más el alma del Príncipe como vos le veis, que la del bandido como yo le veo?

—¡Cruel estás conmigo, Inés! ¿Qué te ha hecho esta pobre mujer, perseguida desde la cuna, desamparada de todos, cesada en sus primeros años con un hombre aborrecido; repudiada por él, arrojada de su tálamo a los pocos días con escándalo y con ignominia? ¿Qué te ha hecho esta mujer, que no ha tenido más vengador que el

de Jimeno, del capitán de bandidos del capitán de aventureros, puede halagar al vanidad de una reina.

—¡No sabes, Inés, con cuanto placer te escucho! ¡Ay! ¡no sabes cuán dulces son las alabanzas de Jimeno, ni cuánta necesidad tengo de oír las en este instante! Jimeno, Jimeno, saliendo de una raza maldecida, puede tener una alma noble, pura, inmaculada; pero Jimeno, capitán de bandidos...

—¿Y por quién, señora, el tímido cordero de Mendavia se convirtió súbitamente en león furibundo de las Bardenas? ¿Por quién? Nadie menos que vos puede echarle en cara sus espantosas proezas. Impotente para vengar el agravio que sufristeis en Mendavia, y más impotente aún para liberos de enemigos, que debían ser muy principales, aunque le eran desconocidos, hizo esfuerzos, prodigios de valor, para hacerse también él temible, fuerte, poderoso. Los incendios no tenían otro objeto que el de arrasar castillos, para ver si rompía vuestras prisiones; los saqueos, pesquisas eran que hacía de casa en casa para encontrarlos: los homicidios, venganza de los agravios que se os habían hecho. Y en todas estas horribles hazañas no hacía más que castigar a los grandes señores de esta tierra aislada tantos años ha por su desmedida ambición. Jimeno empuñaba el azote de la cólera divina, que cruja sin cesar sobre la frente de nuestros verdugos. ¡Grande tué, señora, Jimeno como capitán de aventure-

## En la Audiencia

Con profunda pena hemos leído en los periódicos de Santander la noticia de haber fallecido anteayer a las dos y media de la madrugada el sabio filósofo y virtuosísimo jesuita R. P. José Mendive, honra de la ciencia española, ornamento de la inclita Compañía de Jesús y gloria de Navarra.

Este esclarecido compatriota nuestro nació en Lidaena (Navarra), contaba setenta años y murió a consecuencia de un infarto al hígado, habiendo sufrido con la mayor y más sublime abnegación la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante dos meses.

No teniendo a mano datos biográficos del

ros! más grande acaso que había de ser como Príncipe de Nápoles y de Aragón...

—¿Qué dices?

—¡Oh! ¡no sé, no sé lo que digo, señora! Pero cuando a Jimeno se le ultraja...

—Pero has dicho, yo no sé qué... de Nápoles... ¿habéis oído mal?

—Sí, habéis oído bien: que Jimeno es un Príncipe.

—¡Cielos! ¡no te burles de mí!

—Príncipe de Nápoles y de Aragón.

—¡Hablas de veras?

—Hijo del Rey Don Alfonso el Magnánimo.

—¡Calla, Inés, que vas a matarme de gozo! ¡Inés dime la verdad, no te burles de mí... ¡mira que le amo!

—¡Oh! ¡y habéis aguardado a decirme que le amabais al saber que, como vos, había nacido cerca del trono? ¡prorrumpió Inés con exaltación, ¡Creéis que ahora no podréis sonrojáros de un amor, padrón hasta aquí de ignominia? ¡Por ventura este descubrimiento pueden disminuir la gravedad de sus crímenes? ¡Por ventura, vale más el alma del Príncipe como vos le veis, que la del bandido como yo le veo?

—¡Cruel estás conmigo, Inés! ¿Qué te ha hecho esta pobre mujer, perseguida desde la cuna, desamparada de todos, cesada en sus primeros años con un hombre aborrecido; repudiada por él, arrojada de su tálamo a los pocos días con escándalo y con ignominia? ¿Qué te ha hecho esta mujer, que no ha tenido más vengador que el

## En la Audiencia

Con profunda pena hemos leído en los periódicos de Santander la noticia de haber fallecido anteayer a las dos y media de la madrugada el sabio filósofo y virtuosísimo jesuita R. P. José Mendive, honra de la ciencia española, ornamento de la inclita Compañía de Jesús y gloria de Navarra.

Este esclarecido compatriota nuestro nació en Lidaena (Navarra), contaba setenta años y murió a consecuencia de un infarto al hígado, habiendo sufrido con la mayor y más sublime abnegación la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante dos meses.

No teniendo a mano datos biográficos del

ros! más grande acaso que había de ser como Príncipe de Nápoles y de Aragón...

—¿Qué dices?

—¡Oh! ¡no sé, no sé lo que digo, señora! Pero cuando a Jimeno se le ultraja...

—Pero has dicho, yo no sé qué... de Nápoles... ¿habéis oído mal?

—Sí, habéis oído bien: que Jimeno es un Príncipe.

—¡Cielos! ¡no te burles de mí!

—Príncipe de Nápoles y de Aragón.

—¡Hablas de veras?

—Hijo del Rey Don Alfonso el Magnánimo.

—¡Calla, Inés, que vas a matarme de gozo! ¡Inés dime la verdad, no te burles de mí... ¡mira que le amo!

—¡Oh! ¡y habéis aguardado a decirme que le amabais al saber que, como vos, había nacido cerca del trono? ¡prorrumpió Inés con exaltación, ¡Creéis que ahora no podréis sonrojáros de un amor, padrón hasta aquí de ignominia? ¡Por ventura este descubrimiento pueden disminuir la gravedad de sus crímenes? ¡Por ventura, vale más el alma del Príncipe como vos le veis, que la del bandido como yo le veo?

—¡Cruel estás conmigo, Inés! ¿Qué te ha hecho esta pobre mujer, perseguida desde la cuna, desamparada de todos, cesada en sus primeros años con un hombre aborrecido; repudiada por él, arrojada de su tálamo a los pocos días con escándalo y con ignominia? ¿Qué te ha hecho esta mujer, que no ha tenido más vengador que el

## En la Audiencia

Con profunda pena hemos leído en los periódicos de Santander la noticia de haber fallecido anteayer a las dos y media de la madrugada el sabio filósofo y virtuosísimo jesuita R. P. José Mendive, honra de la ciencia española, ornamento de la inclita Compañía de Jesús y gloria de Navarra.

Este esclarecido compatriota nuestro nació en Lidaena (Navarra), contaba setenta años y murió a consecuencia de un infarto al hígado, habiendo sufrido con la mayor y más sublime abnegación la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante dos meses.

No teniendo a mano datos biográficos del

ros! más grande acaso que había de ser como Príncipe de Nápoles y de Aragón...

—¿Qué dices?

—¡Oh! ¡no sé, no sé lo que digo, señora! Pero cuando a Jimeno se le ultraja...

—Pero has dicho, yo no sé qué... de Nápoles... ¿habéis oído mal?

—Sí, habéis oído bien: que Jimeno es un Príncipe.

—¡Cielos! ¡no te burles de mí!

—Príncipe de Nápoles y de Aragón.

—¡Hablas de veras?

—Hijo del Rey Don Alfonso el Magnánimo.

—¡Calla, Inés, que vas a matarme de gozo! ¡Inés dime la verdad, no te burles de mí... ¡mira que le amo!

—¡Oh! ¡y habéis aguardado a decirme que le amabais al saber que, como vos, había nacido cerca del trono? ¡prorrumpió Inés con exaltación, ¡Creéis que ahora no podréis sonrojáros de un amor, padrón hasta aquí de ignominia? ¡Por ventura este descubrimiento pueden disminuir la gravedad de sus crímenes? ¡Por ventura, vale más el alma del Príncipe como vos le veis, que la del bandido como yo le veo?

—¡Cruel estás conmigo, Inés! ¿Qué te ha hecho esta pobre mujer, perseguida desde la cuna, desamparada de todos, cesada en sus primeros años con un hombre aborrecido; repudiada por él, arrojada de su tálamo a los pocos días con escándalo y con ignominia? ¿Qué te ha hecho esta mujer, que no ha tenido más vengador que el

de Jimeno, del capitán de bandidos del capitán de aventureros, puede halagar al vanidad de una reina.

—¡No sabes, Inés, con cuanto placer te escucho! ¡Ay! ¡no sabes cuán dulces son las alabanzas de Jimeno, ni cuánta necesidad tengo de oír las en este instante! Jimeno, Jimeno, saliendo de una raza maldecida, puede tener una alma noble, pura, inmaculada; pero Jimeno, capitán de bandidos...

—¿Y por quién, señora, el tímido cordero de Mendavia se convirtió súbitamente en león furibundo de las Bardenas? ¿Por quién? Nadie menos que vos puede echarle en cara sus espantosas proezas. Impotente para vengar el agravio que sufristeis en Mendavia, y más impotente aún para liberos de enemigos, que debían ser muy principales, aunque le eran desconocidos, hizo esfuerzos, prodigios de valor, para hacerse también él temible, fuerte, poderoso. Los incendios no tenían otro objeto que el de arrasar castillos, para ver si rompía vuestras prisiones; los saqueos, pesquisas eran que hacía de casa en casa para encontrarlos: los homicidios, venganza de los agravios que se os habían hecho. Y en todas estas horribles hazañas no hacía más que castigar a los grandes señores de esta tierra aislada tantos años ha por su desmedida ambición. Jimeno empuñaba el azote de la cólera divina, que cruja sin cesar sobre la frente de nuestros verdugos. ¡Grande tué, señora, Jimeno como capitán de aventure-

El corresponsal.

ilustre navarro, mañana reproduciremos parte de un extenso artículo encomiástico que publica «La Atalaya» de Santander, en honor del ilustre finado, trabajo que sintiendo mucho nos es imposible insertar hoy, por carecer de suficiente espacio. Aunque, juzgando piadosamente, debemos creer que el alma del virtuosísimo jesuita estará gozando del eterno descanso, rogamus a nuestros lectores que le encomienden a Dios, a la vez que damos el más sentido pésame a todos los parientes del ilustre finado, en particular a su hermano don Vicente, sacerdote residente en esta ciudad.

## GACETILLAS

Esta noche celebrará su primer concierto «La Filarmónica» de esta capital, con arreglo al siguiente excelente programa:

### PRIMERA PARTE

- 1.º «Los hebreos cautivos», Escena coral.—Palliard; por el Orfeón.
- 2.º «El Penitente» romanza de tenor con acompañamiento de piano y violoncello.—Eslava; por los señores Múgica, Lazcano y Azóz.
- 3.º «Sonata en fa» (op. 24) para violín y piano.—Beethoven; I Allegro; II Adagio molto espressivo; III Scherzo; IV Rondó; por los señores Vengoechea y Laspiur.

### SEGUNDA PARTE

«Cuarteto en re mayor», para violín, viola, violoncello y piano.—R. Villa; I Adagio. Allegro no mucho; II Lento; III Presto; IV Allegro; por los señores Aramendia, Lostao, Azóz y Laspiur.

### TERCERA PARTE

- 1.º «Rapsodia núm. 12».—Liszt; por el señor Laspiur.
- 2.º (A. Romanza.—Svendsen. (B. Mazurka.—Wieniawski; por el señor Vengoechea.
- 3.º «La voz del mar».—Palliard; por el Orfeón.

El teatro estará brillantísimo, dado el número de socios con que cuenta la importante sociedad.

Según dice un periódico de Vitoria, de los cinco aspirantes a la Penitenciaría de aquella diócesis, se han retirado dos y es casi seguro que también se retire otro, quedando para tomar parte en las oposiciones, solamente los señores siguientes:

- Doctor don Ignacio Lasquivar y Olaciregui, rector del seminario eclesiástico de Aguirre, de Vitoria, y
- Doctor don Demetrio Ripalda y Gelos, secretario de Cámara del obispado de Orense (navarro).

En la capilla de Nuestra Señora del Camino celebrará hoy a las once de la mañana su primera misa el nuevo sacerdote don Eugenio Ezcurra.

Hoy en el tren del mediodía sale para el noviciado de las Hijas de la Caridad de Madrid, después de haber hecho la prueba necesaria y obligatoria en el hospital de esta ciudad, la distinguida y virtuosa señorita Isabel Granados.

Deseamos a la futura hija de la caridad buen viaje y que Dios derrame sobre ella todas sus bendiciones para el mejor desempeño de su humanitario cargo.

La Sala de gobierno de esta Audiencia ha autorizado el licenciamiento del penado en la cárcel de Estella Ignacio Mangado, para el día 13 de Mayo próximo.

Según nos comunican de Tafalla recientemente la respetable señora viuda de Garcés de los Fayos obsequió con una suculenta cena a treinta trabajadores que han tomado parte en la última plantación verificada en una propiedad de dicha señora.

Los trabajadores mostráronse agradecidos de las bondades de dicha dama y en especial de su querida hija la bella María Jesús, que sabe hacer compatible con su elevada posición el trato y relación con los humildes.

Se ha interpuesto recurso de casación por infracción de la ley contra la sentencia dictada por esta Audiencia en causa seguida contra Martina María Mendez, por lesiones.

Ha sido puesto en libertad de la cárcel de esta ciudad, el procesado Joaquín Cipriano Viana.

Dicen de Arroniz que el vecino de dicha villa D. Juan Echeverría que iba a caballo, tuvo la desgracia de tropezar con un carro, cayendo al suelo y sufriendo la inflamación del pie derecho.

Aunque el hecho fué casual, el juzgado a incoado el correspondiente sumario.

Por la inspección de vigilancia se ha denunciado al juzgado el hecho de haber sustraído Víctor Sánchez un gabán al vecino de esta ciudad Félix Laquidain.

El sustractor ha sido detenido y puesto a disposición de dicho juzgado.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción a nuestro activo y diligente amigo el corresponsal de EL ECO en Corella que viene a despachar asuntos particulares, terminados los cuales regresará a dicha ciudad.

Mañana viernes llegarán a la ciudad de Corella los señores Ingenieros encargados de practicar los estudios para la traida de aguas, mejora importantísima para los sedientos campos de la población citada.

Precedente de San Sebastián llegó ayer tarde a esta capital nuestro estimado y respetable amigo el señor vizconde de Val de Erro.

Se encuentra en esta capital, donde pasará una temporada, la bella y distinguida esposa del Juez de instrucción de Aoiz.

Ayer fué encontrado en el camino de Abejeras el cadáver de Patricio Echeverría, de 56 años.

Patricio Echeverría estaba layando

en una tierra propiedad de Benito Zubillaga.

Descanse en paz el finado.

Confortada con los auxilios de la Religión ha bajado al sepulcro, en Buñuel, la respetable señora doña Manuela Monreal, viuda de don Antonio García.

A sus desconsolados hijos y nietos enviamos sentido pésame, deseándoles resignación cristiana para sobrellevar tan irreparable pérdida.

Mañana, tercer viernes de mes, se dará en San Ignacio un día de Retiro espiritual para las socias de la Súplica perpetua y demás señoras, en especial, las dedicadas a las obras de caridad y celo.

A las nueve y media de la mañana habrá misa seguida de meditación y plática. A las cinco y media de la tarde, meditación y plática.

Del Retiro está encargado el superior de los PP. Redentoristas.

El «Boletín Oficial», de ayer dice lo siguiente:

«Con fecha 12 del mes actual se remitió al Excmo. Sr. Ministro de Fomento, el recurso de alzada interpuesto por don Luciano Gainza y otros vecinos de la villa de Vera, contra la providencia de este Gobierno civil de fecha 20 de Enero último, por la que se modifica el Reglamento vigente de pesca del río Bidasoa, dictado por este Gobierno civil con fecha 3 de Octubre de 1891.»

Para enterarle de asunto que le interesa se servirá presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta capital Marcos Lana Irigoyen.

El gobernador civil encarga nuevamente a los señores Alcaldes y Comandantes de los puestos de la guardia civil de los pueblos enclavados en las orillas del río Arga, vigilen sus orillas por si flotare en ellas el cadáver de Luis Zabalza Goldaracena, de 67 años, vecino que fué de esta capital, el cual se supone que tuvo la desgracia de caerse a dicho río en las inmediaciones de la presa de Cuatro-vientos, en el término municipal de Pamplona, en la mañana del día 6 del actual por haberse encontrado su capa extendida sobre el paredón que existe entre el mencionado río y la carretera de la estación férrea, y por faltar el citado Zabalza de su domicilio desde la indicada mañana, y como hasta la fecha no ha sido encontrado el cadáver, se supone fué arrastrado por las aguas del río que traía en aquel día y los sucesivos una corriente extraordinaria.

Según los datos oficiales facilitados, la cosecha de aceites del año de 1905 ha sido en la Rioja alta de 1.636 quintales métricos y en la Rieja baja de 6.750, que arrojan un total de 8.386 quintales métricos.

En el año de 1904, la cosecha fué de 1.551 y 6.714 quintales en la Rioja alta y baja respectivamente; es decir, peor que la del 1905 aunque en poca diferencia.

De todos modos ambas cosechas pueden calificarse de medianas, si se las compara con las de los años anteriores.

Ha sido ascendido a sobrestante de obras del ferrocarril del Norte, con residencia en Alsasua, el capataz de dicha compañía, que ha venido prestando sus servicios en Vitoria, nuestro amigo don Castor Diaz.

Nuestra enhorabuena.

El «Diario Oficial», publica la siguiente disposición:

«El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien aprobar la resolución de que dió cuenta el Capitan General del quinto Cuerpo de Ejército al Ministerio de la Guerra, autorizando al Gobernador militar de Navarra para disponer el doble suministro de carbón a las guardias de Pamplona, fuerte de Alfonso XII, polvorin de Ezcabá, campo de tiro y destacamento de Estella.»

Nuestro muy querido y antiguo amigo don Mariano Oiz de Obanos, magistrado que era de la Audiencia de Tarragona, ha sido nombrado fiscal de la Audiencia de San Sebastián.

Ahora se encuentra nuestro respetable amigo en Barcelona pasando unos días al lado de su respetable familia. Felicitamos al señor Oiz.

Se encuentra ya completamente restablecido de su larga enfermedad el primer teniente de Alcalde don Javier Arvizu y Gorritz.

Reciba nuestra enhorabuena.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Agente marítimo, Yraza y Compañía, Labradoros, Se venden, Remolacha, Importante, Venta de casa, Venta de patatas, ¡La Revolución!, Vacante de médico, P. Abalde.—Oculista, Venta de carneros, Venta de Ovejas, Nodriza, Corsetería, Raña de primera, Papeles pintados y diafanias, Se venden, Venta de chopos, Hay una partida, Nodriza, Irasco.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en cuarta plana titulado: «Cabinet d'Analyses.»

—4

HAN FALLECIDO

En Urroz, doña Trinidad Lusarreta.

En Arbizu, doña Carmen Artiaga Blasena.

En Sesma, don Santos Alvarez Mauléon.

R. I. P.

## Nuestra información

### Conferencias telefónicas

#### De la región

### Alava

Vitoria 14 (8 noche).

#### Oposiciones

Mañana darán principio los ejercicios de oposición para proveer la prebenda de canónigo Penitenciario en la catedral de esta ciudad, tomando parte en ellos los dos aspirantes que quedan, por haberse retirado tres de los cinco que había.

El tribunal será presidido por el señor Obispo.

#### Fiesta patronal

El Círculo Artista de esta ciudad se dispone a celebrar la fiesta de su Patrono San José.

El día 19 repartirá dicha sociedad 200 bonos de carne y pan entre los pobres, y por la noche celebrará una velada.

En ese mismo día estrenará una bandera blanca.

#### Desgracia

De Aramayona comunican que una mujer llamada Francisca Velátegui, bajando por la escalera de su casa, sufrió una caída que le ha causado la muerte.

#### Obsequio a un navarro

Ha sido expuesto en un escaparate el pectoral que va a ser regalado al Ilustrísimo Sr. D. Santiago Ozcoide, Obispo preconizado de Tarazona, y que ha sido adquirido con el producto de la suscripción hecha por muchos amigos del ilustre navarro.

#### El tiempo

Continúa el tiempo con tendencia a retroceder al invierno. Por lo menos, el estado atmosférico forma contraste con el primaveral de que disfrutamos la semana próxima pasada.

El corresponsal.

### Guipúzcoa

San Sebastian 14 (9 noche.)

#### En proyecto

Circulan con insistencia rumores de que una compañía inglesa en unión de la Sociedad del Fomento de esta ciudad, piensan empezar a construir, muy en breve, un teatro y un hotel en la Zurriola.

Se han remitido los documentos necesarios al ministerio competente, para que este los revise y autorice su construcción.

#### Entierro

Hoy a la tarde se ha verificado el entierro del teniente coronel señor Corta, que falleció ayer en esta ciudad.

Al fúnebre acto concurren el general gobernador señor Pavia y muchos jefes y oficiales.

Un batallón con música al mando de un teniente coronel, rindió al cadáver los honores de ordenanza.

#### Coche sanitario

El alcalde de esta capital señor marqués de Rocaverde ha enviado una carta oficial al señor Caro, secretario de la Embajada en Viena, rogándole remita lo antes posible, el coche ambulante de enfermos que el Ayuntamiento encargó se construyera en aquella ciudad, para el servicio de enfermos que ha de prestar en esta población.

#### Reparto de premios

El próximo sábado se verificará el reparto de premios en las escuelas de adultos, a los alumnos que más se han distinguido durante el curso.

#### De sport-vasco

Entre los aficionados al pelotismo, ha despertado mucho interés el partido que se jugará el domingo próximo en el frontón Jai-Alai, entre Chiquito de Azcoitia y Cantabria.

Hay gran expectación por conocer el resultado del partido.

El corresponsal.

### Vizcaya

Bilbao 14 (10,10 noche.)

#### Beisa

Banco de Vitoria, sin cambio.

Id. de Bilbao id.

Id. de Vizcaya, 210,50.

Polar, sin cambio.

Papelera, id.

Aurora, 76.

Resinera, 171.

#### Cambios

Paris, 15,70.

Londres, 29,05.

#### Una desgracia

Anoche, pasando por el muelle de Las Arenas varias mujeres contemplando el vapor «Rocio», una de ellas llamada Anastasia Villacueva, de 25 años, cayó al agua y desapareció.

Los trabajos realizados para encontrarla y auxiliarla fueron inútiles.

#### Naufragos

A bordo de un vapor inglés han llegado esta mañana a Bilbao el capitán, un oficial, el maquinista, el contramaestre y dos marineros del vapor «Abril», de la matrícula de esta villa, que se perdió el mes próximo pasado en el estrecho de Calais.

#### Otra desgracia

Hoy al mediodía se hallaban varios muchachos jugando junto a la ría de Zorroza, y uno de ellos llamado Teófilo Fernandez se ha caído a la ría y ha perecido.

Su cadáver no ha sido encontrado.

#### A la cárcel

Ha ingresado en la cárcel de Larri-

naga el exconcejal socialista Perezagua, por no haber querido prestar juramento para desempeñar el cargo de jurado en la vista de una causa.

#### Asilo naval

En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento de esta villa, ha sido aprobada la moción relativa al establecimiento de un asilo (no de un museo como por error dije anoche) naval en esta población.

Al efecto, el Ayuntamiento ha nombrado una comisión para que con otra de la Diputación haga lo conveniente en orden a la realización del proyecto.

#### Conciertos

Otro asunto tratado por el Ayuntamiento en su sesión de hoy, es la manera de repartir entre dicha Corporación y la Diputación provincial el producto de los dos conciertos que va a dar el Orfeón Bilbaino, para corresponder a ambas Corporaciones por el donativo de 5.000 pesetas que cada una le dió, para los gastos de su viaje a Bezieres con objeto de tomar parte en el concurso.

El Ayuntamiento ha dispuesto que las dos Corporaciones participen del producto de los dos conciertos, porque, de adjudicarse a una de ellas el producto de uno de éstos, y a la otra el del otro, resultaría favorecida una y perjudicada la otra.

#### Cementerio civil

El Ayuntamiento ha tomado en consideración la moción en que se propone la ampliación del cementerio civil y que se autorice la celebración de entierros de iguales clases que en el cementerio católico.

#### Préstamos e intereses

Nuestro Ayuntamiento ha acordado que los préstamos que realice el Montepío municipal, sean al 8 por 100, y que las imposiciones que se hagan en la Caja de Ahorros, devenguen el 4 por 100.

El corresponsal.

### Madrid

#### Primera conferencia

Madrid 14 (6 tarde.)

#### La reforma arancelaria

La Junta de Aranceles ha dejado hoy aprobadas las valoraciones de todas las bases excepto las 11ª, 12ª y 13ª y otras que se refieren a la exportación.

#### El escándalo del día

En la cuestión personal entre los señores Soriano y Primo de Rivera, surgió a última hora una dificultad, para llevar a cabo el intento de dichos señores

## FESTEJOS REGIOS EN MADRID

### La jura de la bandera

La fiesta nacional de la Jura de la Bandera, se ve este año, en la Corte favorecida con la presencia de los soberanos de una nación amiga.

Esto, unido al día esplendoroso que hoy hace en Madrid, contribuye poderosamente a que el solemne acto revista mayor brillantez que en otros anteriores.

El cielo limpio y despejado, dejando brillar al sol con toda su fuerza, ha permitido que los madrileños se lanzaran a la calle ávidos de contemplar de cerca las brillantes escoltas de los reyes de Portugal y España y la marcialidad de nuestras tropas.

Mucho antes de comenzar la jura los paseos de Recoletos y la Castellana estaban invadidos por una enorme muchedumbre que acudió a presenciar la llegada de las tropas que iban extendiéndose y formando, con arreglo a la última orden de la plaza, en el espacio comprendido entre el monumento a Isabel la Católica y la puerta del Hipódromo.

El altar, para la Misa de campaña, magnífico y elegantísimo, ha sido elevado en el mismo sitio de años anteriores, ó sea en la Glorieta del marqués del Duero, al pie del monumento erigido a la memoria del invicto caudillo.

A las nueve y media hallábase ya formadas las tropas de los distintos cuerpos de guarnición en Madrid y las de los Cantones de Alcalá, Aranjuez, Leganés, Vicalvaro y Jetafe.

El infante don Carlos, príncipe viudo de Asturias, hallábase al frente de su brigada de caballería.

Los pelotones de reclutas estaban colocados a un lado de la gran avenida y a su frente, tomaron puesto todos los estandartes y banderas de los Cuerpos.

#### Llegada de los Reyes

A las diez menos cuarto llegaron los reyes don Carlos y don Alfonso, a caballo, seguidos de un brillante estado mayor y una numerosa escolta.

El Rey de España viste uniforme de capitán general y el monarca lusitano de coronel del Regimiento de infantería de Castilla.

Momentos después llegan, en coche, las reinas doña Amelia y doña María Cristina, seguidas también de lucida escolta de la guardia real.

A los coches de las soberanas siguen los de los Príncipes de Baviera e infanta Isabel.

Las músicas tributan honores reales; la multitud aclama con entusiasmo a las régias personas, la variedad infinita de los colores de los uniformes, las vibrantes notas de la marcha real y la esplendidez del día, producen una sensación de entusiasmo de imborrable recuerdo.

Doña Amelia es objeto de la curiosidad más viva y a quien se dirigen mayores vitores y aclamaciones.

La reina madre se muestra satisfe-

res relativo al deseo de llevar la cuestión a un terreno vedado por las descripciones de la ley y los mandatos de la sana moral.

Parece ser que el hijo del marqués de Cayo del Rey, que como se recorda cuando este inició en el Parlamento la campaña sobre el estampillado, ha reclamado la prioridad para entenderse con el diputado por Valencia.

Con motivo de este incidente los representantes de los señores Soriano, Primo de Rivera y Cayo del Rey, han celebrado frecuentes entrevistas, acordándose, por fin reconocer la prioridad a favor del sobrino del marqués de Estella.

A consecuencia de este acuerdo se dice que todo lo demás se ha llevado a la práctica con gran sigilo y actividad.

Hace algunas horas no se ha visto en ninguno de los sitios que habitualmente acostumbran visitar, ni al señor Soriano, ni al señor Primo de Rivera.

A la hora en que celebró con ustedes esta conferencia (6 tarde) se dice que en los alrededores de Madrid se estará, probablemente, ventilando la cuestión Primo-Soriano, pero nada de cierto se sabe respecto al resultado de la misma.

## La situación política

La actitud airada de la minoría republicana, retirándose del Parlamento ha venido a dar un nuevo aspecto a la situación política.

Por de pronto, queda en suspenso el proyecto de jurisdicciones, proyecto que parece está destinado a pasar por las más sorprendentes fases de todo el sistema parlamentario.

Los diputados catalanistas y regionalistas han celebrado una reunión a la que ha asistido el señor Nocedal.

El ilustre diputado por Pamplona ha sostenido el criterio de que los republicanos deben persistir en su actitud hasta conseguir sea retirado el famoso proyecto de represión de delitos contra la Patria y el Ejército.

Dícese, además, que, según el jefe integrista, la minoría catalanista debe retirarse también si no se acuerda dar por terminada la discusión del referido proyecto.

El Sr. Vazquez Mella, también diputado por Pamplona, reconoce la gravedad política de la retirada de los republicanos. El elocuente orador carlista opina que sin la presencia de dicha minoría en la Cámara, no puede votarse el proyecto de jurisdicciones, ni deben discutirse las capitulaciones matrimoniales de don Alfonso y la princesa Victoria Eugenia.

Añadió el señor Mella que en beneficio del sistema y prestigio parlamentarios deben hacerse activas gestiones para que los republicanos vuelvan a la Cámara.

chísima del carifio con que el pueblo de Madrid trata a sus régios huéspedes, y ambas augustas damas corresponden con francas sonrisas y movimientos de manos y cabeza a las afectuosas demostraciones que sin cesar reciben.

#### La Misa

Después de haber tomado sitio de preferencia las reales personas y sus respectivos séquitos, ha comenzado el santo sacrificio de la Misa.

A la aparición del sacerdote hizose un silencio imponente, revistiendo al religioso acto de una magestad y grandeza infinitas.

El acto de alzar revistió toda la gran solemnidad de tan sublime ceremonia. Todas las músicas de los cuerpos de la guarnición dejaron oír, a una, los acordes severos de la Marcha Real al tiempo que las fuerzas veteranas rendían armas.

#### La jura

Terminada la misa colocáronse a izquierda del gobernador general el pedón del regimiento del Rey núm. 1, y el provicario general castrense comenzando el solemne acto del desfile de reclutas de la primera brigada a quienes dicho general tomaba el sagrado juramento de fidelidad a la bandera de la Patria.

Sucesivamente se practicaron iguales actos ante los reclutas de las otras brigadas, hasta que terminados estos, desfilaron de nuevo los reclutas por delante de las banderas y estandartes de sus regimientos respectivos, volviendo al punto donde antes se hallaban formados.

Seguidamente comenzó el desfile que ha sido brillantísimo, ofreciendo al público además del espectáculo de las brillantes comitivas reales, el incentivo de los lujosos trenes de las familias aristocráticas y distinguidas que en gran número han acudido al patriótico acto.

Los reyes regresaron a Palacio siendo objeto de las mismas demostraciones de entusiasmo que a su llegada.

Hasta ahora la fiesta de esta mañana ha resultado el espectáculo más hermoso, y sin duda será el de más grato recuerdo, de cuantos se han celebrado y han de celebrarse.

## La corrida régia

A las tres de la tarde la calle de Alcalá ofrece el aspecto indescribible de los días de grandes solemnidades taurinas.

Los toros a las más hermosas y linajudas damas.

Muchos coches descubiertos adornan sus capotas con mantones de Manila, y sus capotas con mantones de Manila, y sus capotas con mantones de Manila...

Llega el momento esperado por el público. En un coche de la real casa van al circo taurino los reyes de Portugal y España. A. D. Alfonso viste uniforme de almirante, y D. Carlos, de coronel español.

Poco después pasa el coche en que van las reinas. Doña Amelia y doña María Cristina lucen la airossísima mantilla blanca de fino encaje.

Su presencia y el rasgo de españolismo de las dos augustas damas es tan favorablemente acogido por el público, que bien puede decirse que el largo trayecto de la calle de Alcalá se contrae para las regias personas en una sola y prolongada expresión de entusiasmo popular.

Según los coches de los infantes doña Teresa y don Fernando y de la infanta Isabel, ésta, entusiasta aficionada de la fiesta taurina.

También las infantas lucen airosa mantilla, y, como las reinas, son objeto de calurosas demostraciones.

En la plaza

La plaza encuéntrase caprichosa y artísticamente adornada. En los antepechos de gradas, balconillos y palcos, lucen guirnalda de follaje y ramos de flores; también las columnas de los palcos ostentan elegantes adornos.

Al entrar las regias personas en el palco la música toca la Marcha Real, y el público, en pie, ovaciona a los reyes.

Da principio la corrida. La aparición de las cuadrillas ha sido saludada con aplauso. En gradas y tendidos hay un lleno; un lleno cómodo, sin apreturas, ni exceso de gente.

El primer miureño es un hermoso animal de tipo y presencia; da bastante juego en caballos. Algabefo y Bienvenida, oportunos en quites.

A la terminación de uno de éstos el de la Algaba cae frente a la cara del toro. Cuando iba a embestir, Bienvenida mete el capote con tal acierto y oportunidad, que se lleva al bicho, salvando de un grave percance al primer espada. Un gran quite, que vale una justa ovación al novel matador.

Regularmente banderilleado pasa el de Miura a la última lidia. Algabefo confirma el doctorado a Bienvenida. Este coje los trastos, dirige al palco régio, y rodilla en tierra, brinda la muerte del toro.

El neófito ha estado de suerte, logrando tumbar al animal de una sola estocada. Ovación al muchacho y regalo presidencial.

Segundo toro: de Muruve, también hermoso ejemplar de la raza. Muere desastrosamente a manos de Lagartijo que atiza una corta ladeada, un pinchazo, otro, otro y luego varios más.

El público, comedido. Al dirigirse el diestro al palco régio a saludar, limita la gente a hacer señas de que no le sea entregado el regalo a Lagatijo.

El matador recibe, no obstante el premio de su brindis. Tercer toro. De Miura, sale con pies. Los cordobeses le tolean al alimón y hacen algunas monadas con la fiera. Esto hace recobrar a Lagartijo algo del favor perdido.

Se aplaude a ambos diestros. Patatero y Camará son ovacionados al banderillar. A la hora de muerte, Machaquito agrega un triunfo más a su larga lista. Pasa sereno y arrimado, y tirándose con su peculiar arrojo, agarra una gran estocada que hace rodar al bicho.

Ovación merecida y regalo régio. Cuarto toro: de Muruve. Hace una gran faena en varas. Vito cae cerca de un caballo y el Algabefo corre oportunamente el toro.

Bien banderilleado, pasa el toro al último tercio. Bienvenida devuelve los trastos al matador y Algabefo empieza su faena, que no resulta todo lo lucida a causa de encogerse el diestro y estirar demasiado los brazos.

Así logra cuadrar a la fiera y tirándose a matar con coraje, propina una superior estocada, que termina con el de Muruve.

Ovación y consiguiente regalo de los reyes. Al finalizar la lidia de este toro retírome de la plaza por ser la hora de la primera conferencia telefónica con ese diario.

En las Cámaras

Senado

La sesión de la Alta Cámara carece de interés.

Al comenzar la sesión se da cuenta de la contestación del Mensaje de felicitación al monarca por su próxima boda.

Sin ruegos y preguntas éntrase en el orden del día. Se aprueba definitivamente el proyecto exceptuando de embargo los jornales y salarios de los obreros.

Apruébanse varios dictámenes de escaso interés y se levanta la sesión.

Congreso

La retirada republicana

Numerosa concurrencia; hay interés por ver la actitud que el Parlamento adoptará ante la retirada de la minoría republicana.

Obsérvase que los catalanistas ocupan los escaños en que solían sentarse los diputados republicanos. El señor Canalejas ocupa la Presidencia.

Al empezar la sesión el señor Moret explica el origen y causas del incidente, en virtud del cual los diputados republicanos tomaron la determinación de abandonar el salón de sesiones.

h Cree el jefe del Gobierno que no ha habido motivo suficientemente grave para justificar tan extrema actitud.

El señor Canalejas explica su intervención en el asunto, intervención que dió origen a dicha retirada.

El presidente de la Cámara expone que cree haber obrado en justicia y que en tal concepto, si cien veces ocurre un caso semejante, otras cien obrará con arreglo al mismo criterio.

Confiesa que puede haber cometido errores, pero, en todo caso, no con ánimo de inclinarse a partido alguno, sino inconscientemente.

Interviene el señor Maura (don Antonio). El jefe de los conservadores se muestra conforme con las palabras de los señores Moret y Canalejas y aprueba la actitud de ambos en el incidente que ha dado ocasión a la retirada de la minoría republicana.

Hacen uso de la palabra otros jefes de grupos parlamentarios ó minorías, en sentido también favorable, en el fondo, al Gobierno y al presidente de la Cámara.

El señor Nocedal propone se suspenda la sesión con objeto de que una Comisión de diputados pase a ver a los individuos de la minoría republicana, con objeto de saber si ésta se da por satisfecha con las explicaciones y los términos hasta ahora empleados en el debate.

El señor Moret se opone a la proposición del señor Nocedal.

Este agrega que sin la presencia de los republicanos es imposible reanudar el debate sobre el proyecto de jurisdicciones, por ser aquellos diputados los que mayor número de enmiendas tienen presentadas al proyecto.

El señor Moret, en vista de las últimas palabras del señor Nocedal, propone que se suspenda la discusión del proyecto sobre represión de delitos contra la patria y el ejército, hasta que los diputados republicanos acuerden volver a las sesiones de la Cámara, sin perjuicio de practicar gestiones oficiosas para conseguir este último fin.

Después de breve discusión se acepta la fórmula propuesta por el jefe del Gobierno.

Ruegos y preguntas

Dirigense a la mesa y al gobierno varios ruegos y preguntas de escasa importancia.

Unicamente los señores García Alix y García Guerrero, formulan preguntas de algún interés, si bien de carácter puramente local.

Sigue la sesión.

De provincias

Huelga.—La Prensa y los mineros.—Bivona en Sabadell.—Pésame a Francia.—Les obreros fundidores.—Matateo.

Barcelona.—Se han declarado en huelga todos los obreros del vecino pueblo de Santa Inés.

El movimiento carece de importancia. Reina el orden.

Representantes de todos los diarios barceloneses han enviado al cónsul de Francia el pésame por la catástrofe minera de Courrières.

Bajo los auspicios de la prensa proyectase organizar festejos y espectáculos, cuyos productos serán destinados a favor de las familias de los desgraciados mineros fallecidos.

El duque de Bivona ha marchado a Sabadell, donde visitará las más importantes industrias y fábricas de dicho centro fabril.

Valencia.—Las autoridades y corporaciones oficiales han visitado al cónsul francés, testimoniando su sentimiento con motivo de la desgracia nacional de la catástrofe de Lens.

Los obreros fundidores de esta capital han rechazado las bases de arreglo presentadas por los patronos.

En vista del fracaso, témesse que surjan desórdenes, a cuyo efecto el gobernador ha dado orden a sus subordinados de extremar la vigilancia con objeto de evitar las coacciones, caso de que los huelguistas se dispongan a realizarse.

En un huerto de las afueras, próximo a la capital, ha ocurrido una colisión entre agentes del resguardo de consumos y dos matuteros que pretendían pasar una partida de géneros sujetos al impuesto.

Resultó herido levemente uno de los empleados del registro.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Instrument, Price, and Date. Includes items like Duda perpetua, Idem fin de mes, etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81,77 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 15'45, las libras a 29'05 y el amortizable a 100'10.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 14 (11 noche.)

Congreso

Se entra en el Orden del día. Se aprueba el mensaje de capitulaciones matrimoniales y la asignación a la princesa Victoria Eugenia. El señor Mella anuncia una interpe-

lación acerca de la alianza entre España e Inglaterra, alianza—dice—que resulta del matrimonio de don Alfonso con la Princesa de Battemberg.

Agrega el señor Mella que como en esta interpelación ha de aludir precisamente a los Reyes de Portugal esperará a que se marchen de Madrid para explicarla.

El señor Moret acepta la interpelación del diputado por Pamplona.

Hablan los señores Moret y Nocedal. Los regionalistas están ausentes de la Cámara.

Discútese la ley del catastro parcelario.

A ruego del señor Moret es aprobada por completo la ley.

No hay más asuntos y se levanta la sesión.

Continuación de la corrida

Quinto toro.—Muruve Acosado por los piqueros recibe algunas varas que no tienen nada de particular.

Los banderilleros, sin excepción mal. Ni un par bueno se colocó en este toro. El público pita a los banderilleros.

Algabefo hace una faena muy lucida. Da varios pases que aplauden los aficionados.

Entra a matar cerca de las tablas y agarra media colosal que acaba con el miureño.

Algabefo sale tropicado. El público ovaciona al torero de la Algaba, que se ve obligado a recorrer la plaza recibiendo aplausos y objetos.

Sexto.—Miura. Entra en varas después de grandes acosones. Los piqueros no hacen nada que merezca ser consignado.

Los banderilleros colocan regularmente algunos pares, pero siempre predominando los malos. Lagartijo es el encargado de despachar a este bicho.

Pasa atropelladamente, entre pitos del público que recuerda la malísima faena del segundo toro.

Entra a matar colocándose bien, y metiéndose en el toro. Agarra una regular que acaba con el bicho.

Séptimo.—Muruve. Concedicia y con empuje entra en varas derribando a los piqueros.

En este toro se portan bien los banderilleros.

Patatero y sus compañeros adornan el morrillo del toro con buenos pares que el público aplaude.

Machaquito valiente y decidido pasa atropelladamente, pero en los mismos pitones.

Da un pinchazo, una estocada algo caída y remata con un descabello a la primera.

Octavo.—Miura.—Entra también con mucha codicia en varas lo mismo que su hermano.

Bienvenida, que resulta el héroe de la tarde, coloca un par superiorísimo que es premiado con una ovación estruendosa.

Escuchando aún las palmas por el par, Bienvenida coje la muleta y hace una faena lucidísima y valiente, que es premiada con olés y aplausos.

Entra a matar y deja una estocada colosal que hace doblar al bicho. Ovación estruendosa.

Al salir este toro los reyes abandonan la plaza de toros y el público los aplaude y vitorea, especialmente a la reina Amelia.

Resumen de la corrida

La afición ha quedado muy satisfecha de esta corrida.

Lagartijo ha estado desastrosamente. Algabefo muy trabajador y bien matando sus toros.

Machaquito valiente, trabajador y muy aplaudido.

Bienvenida ha demostrado que viene al mundo del toro pegando de lo lindo.

Ha tenido momentos de eminencia, y en quites y en banderillas demostró arte y conocimientos y entrando a matar, además de esto mucha valentía.

Los miras han seguido el camino emprendido por sus mayores respondiendo así a la fama de la ganadería.

Los muruves han hecho una labor meritísima, pues resultaron codiciosos y valientes.

En fin, que la corrida ha sido buena.

El desfile

Si brillante fué la entrada en la plaza, brillante y más si cabe fué el desfile a la salida.

Las ovaciones, singularmente a la Reina Amelia han sido constantes.

La Reina de Portugal demostraba su agradecimiento al pueblo madrileño sonriendo.

Los republicanos

La minoría republicana se ha reunido hoy en casa de su jefe don Nicolás Salmerón.

No asistieron los señores Alvarez (don Melquíades) y Moya.

El asunto que se puso a discusión fué si se retiraban ó no del Congreso.

No hubo perfecto acuerdo entre los reunidos, pues mientras unos, especialmente el señor Junoy se mostraron decididos partidarios de adoptar una solución muy radical, otros, entre ellos el señor Muro, se mostraron partidarios de los temperamentos de concordia.

No se pudieron poner de acuerdo y por tanto se puso el asunto a votación.

Ignórase el resultado de esta votación, pero según los comentarios que se hacen, parece que predominó el criterio radical.

Háblase mucho de esta reunión.

Parece que los señores Salmerón y Junoy van a marchar a Barcelona un día de estos para dar cuenta a los electores de lo ocurrido y exponer el criterio y la actitud de la minoría republicana.

El señor Rusifol ha visitado al señor Salmerón para darle cuenta de lo ocurrido en la sesión del Congreso.



Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona Elixir vegetal sin rival para toda clase de in-

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; al detalle, Matossi y Comp., Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román Oteiza, Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sarasate 6; Domingo Apesteguía, Zapatería 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 55; Para el Elixir, Droguería de Zeilo Pérez y Maquirriain. En Estella, Quirico Murarriz y Marcelo García, Farmacia y Droguería, Plaza Mayor; en Tafalla, Jesús María Iribas y Farmacia del Sr. Sánchez. Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Touriers, calle Hospital 38 Barcelona.

Los catalanistas

En el Hotel Paris se han reunido los diputados que componen la minoría catalanista.

A la reunión asistió el señor Salmerón.

Los catalanistas acordaron no asistir más al Congreso y marcharse a Cataluña.

Verdugos voluntarios

Sevilla.—Un individuo llamado Mariano Godoy, natural de Palma del Río, ha escrito al Fiscal de S. M. manifestándole que está dispuesto a ejecutar la sentencia dictada contra Aldije y Muñoz Lopera.

Claro está que el Fiscal le ha contestado manifestándole que no puede ser.

Sevilla.—Un hijo de Félix Bonilla que fué víctima de Aldije y Lopera deseaba también ofrecerse para ejercer de verdugo, pero sus amigos le han disuadido de su empeño.

El heredero de Portugal

Paris.—Dicese que el príncipe heredero de Portugal celebrará una entrevista en Biarritz con el Rey Eduardo VII de Inglaterra.

El objeto de esta entrevista según dicen los periódicos de Paris es el de tratar de la próxima boda del heredero del trono lusitano con una de las hijas de los Príncipes de Connaught.

La conferencia de Algeciras

Algeciras.—Aumentan las corrientes optimistas.

El plenipotenciario francés Mr. Revoil ha recibido el encargo de transigir en todos los asuntos incluidos en el del Banco, pero no en el asunto de la Policía.

En esta cuestión Francia no quiere ceder un ápice.

Algeciras.—En la sesión de hoy no ha ocurrido nada de particular.

Los ponentes se han limitado a dar cuenta a los representantes marroquíes de los acuerdos ya adoptados respecto a la cuestión de la Policía.

Algeciras.—Los plenipotenciarios extranjeros, especialmente los alemanes están muy disgustados a causa de las extensas y exactas informaciones, que aun de las reuniones más secretas, tienen los periódicos españoles.

Tatenbach, hablando con Revoil ha dicho que constituye un verdadero inconveniente estas informaciones tan completas.

Mr. Revoil, creyendo que Tatenbach se dirigía a él, contestó que ninguno de los representantes franceses da noticia que no debe dar.

Algeciras.—A última hora se dice que no han desaparecido completamente las diferencias que existían, es decir que no hay motivos para ser optimistas.

Por el contrario afirmase que la conferencia no acabará con el éxito que se creía iba a tener cuando empezó.

Concierto en Palacio

El concierto de Palacio está brillantísimo.

Asiste toda la aristocracia.

Los artistas Arbós, Güerbós y Casals están haciendo primores.

Para mañana

Mañana se celebrará el banquete que el Ayuntamiento obsequiará a los Reyes de Portugal.

La catástrofe de Courrières

Paris.—Continúan los trabajos de salvamento en las minas de Lens.

Los obreros trabajan heroicamente, pero no responde el éxito a su trabajo, pues tropiezan con grandes dificultades.

Muchos pozos continúan incendiados y se teme que ocurran nuevas explosiones.

Entre los escombros se encuentran trozos de hombres y caballos.

Paris.—En Lens se desarrollan escenas desgarradoras cada vez que es extraído un cadáver.

La indignación es grandísima.

Los socialistas pronuncian discursos excitando a los obreros contra los capitalistas.

Paris.—Ignórase si se podrán continuar los trabajos de explotación, dado el derrumbamiento que ha habido.

La indignación ha aumentado al verse que se ordenaba a algunos obreros que trabajasen en dos pozos que han quedado bien.

Los obreros no querían trabajar, pues decían que deseaban buscar los cadáveres de sus amigos y compañeros.

Estos deseos de los obreros son apoyados por la multitud, y por consiguiente se teme que ocurran desórdenes.

Paris.—La Compañía explotadora de las minas de Lens ha despedido al Ingeniero director de las obras.

Paris.—Comunican de Lens que ya se han recibido 700.000 francos de donativos.

Créese que se recaudarán millones

Paris.—En ocho pueblos de las inmediaciones de Lens se han celebrado funerales por las víctimas de la catástrofe.

MENCHETA.

De madrugada

Los amigos de Soriano

Madrid 15 (0'40 madrugada.)

En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas del gobernador de Valencia dando cuenta de haberse reproducido las manifestaciones de los radicales con motivo del incidente Soriano-Primo Rivera.

La policía disolvió varias veces a los manifestantes, que más tarde volvían a reorganizarse.

Al acercarse los agentes de la autoridad los radicales disparaban cartuchos, cuyos estampidos pusieron en alarma al vecindario.

Muchos comercios cerraron sus tiendas antes de la hora acostumbrada, por temor de que los encuentros entre manifestantes y agentes provocasen colisiones que produjeran destrozos en los escaparates y las tiendas.

MENCHETA.

Venta de vaca lechera

Se vende una vaca de tres años, raza holandesa con su ternera de 40 días; dá leche 20 litros diarios; para más informes dirigirse a don Baltasar Resano, vecino de Valtierra. 3-1

Se ha recibido un bonito surtido de tarjetas de felicitación de San José y otras, así como postales de última novedad y de la princesa Ena de Battenberg, hechas en Ryde Isle Of Wight (Inglaterra.) Imprenta de la Viuda é hijo de Velandía, San Nicolás 15 y 17. 5-1

Venta de bienes en Beunza

Tendrá lugar de una casa y diez y media robadas de tierra laborable y disfrute de un helechal el día 24 de Marzo de 1906 y hora de las diez de la mañana en la casa concejil de Beunza, bajo el tipo y condiciones que se leerán en el acto.

Los títulos de propiedad y condiciones estarán de manifiesto en casa de Bautista Ciganda, vecino de Auza. 3-1 (a) p

Venta de injertos

Hay 150 de Moscatel sobre Aramón número 1; para informes en el almacén de vinos de José Tejada, Estafeta 41; precio de cada injerto 30 céntimos. 2-1

Centro de informaciones

de JOSE PEREZ y COMPAÑIA

Espos y Mina 19, 3.º

Este Centro se encargará de suministrar cuantos datos se le pidan del estado de todos los asuntos existentes en las distintas dependencias oficiales de Madrid y Pamplona.

Precios económicos. Pídanse detalles. 8-2

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa, por su cuenta ó nuestra, Artículo novedad, fácil invento, admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sellos se recibe franco domicilio elegante muestrario y explicaciones en español. Escríbido: Sociedad italiana, Corso Rey Humberto I, 462, Roma (Italia.) (Franguear con sello de 25 céntimos.) 4-2

Postales de la princesa Ena y XIII.

Ultimas novedades. No comprar sin visitar esta casa. Mayor, 43, Hijos de A. Astruc. 8-6 (a)

Sustitutos

Para reposiciones se necesitan; buen premio: Mayor 2 piso tercero.—Tomás Ilarregui. m j s 20-5

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones. Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde para pobres. Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. -8

¡¡Anthraxites!!

POUR CHAUFFAGE DOMESTIQUE Charbon sans odeur ni fumée: C'est le combustible par excellence! Único punto de venta en Pamplona CASA DE UTRAY

Precio cuatro pesetas saco de 50 kilogramos domicilio. 4-2 p

Saneamiento

Juegos de plátulo de hierro esmaltado y sifon Ocho pesetas VERAMENDI y VIUDA DE ECHARRI Única fábrica de artículos para saneamiento en hierro fundido esmaltado. m j s 10-6

Nitrato de sosa

Superfosfato de la Compañía Sain Gobain 18 a

# Anuncios recomendados

## Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.  
Dirigirse Zapateria 36 y Mayor 106.—  
DOMINGO APEZTEGUIA.  
Encargado en Estrella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino.  
Casa en Buenos Aires Chacabuco 814.  
20-19

## Yrazu y Compañía

BANCA  
Calle Moreno, 967, Buenos Aires  
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.  
90-85 p

## Labradores:

Se venden patatas de Vitoria, «Earli-rose», muy tempranas, calle de Santo Domingo número 17, tienda de Bernabé Rivero.  
15-7

## Se venden

patatas superiores de Vitoria para siembra en el almacén de la viuda de Mariano Zunzarren, calle Comedias, 13.  
8-6

## Remolacha

Acaba de llegar la tan renombrada remolacha forrajera «Mamunth» para la próxima siembra y que tan buen resultado viene dando estos 28 años.  
También se ha recibido la mejor clase de Esparceta extranjera de dos cortes; Alfalfa superior 3 Lucerna, Trébol, Nabo, Rey-gras, Babocho y toda clase de semillas de hortaliza.  
Casa del OPTICO, Chapitela 21, Pamplona.  
30-10

## Importante

En la calle de la Ciudadela número 11, antigua casa de Larrosa, se ha abierto un despacho de licores finos, aguardientes, vinos generosos y Champagnes de las más acreditadas marcas nacionales y extranjeras: vinos finos de mesa Rioja, Marqués de Riscal, de Terán, Bodegas Bilbainas, Franco-Españolas, Rioja Alta y otras.  
15-4

## Venta de casa

Se desea vender una casa en punto céntrico de esta capital con buen rendimiento y libre de toda carga. Para informes pueden dirigirse a don Justo Gortari, Chapitela, 3, Pamplona.  
8-6

## Venta de patatas

de Vitoria para sembrar, tempranas. Casa de comidas de Marceliano Anoz, Pamplona.  
4-4

## ¡La Revolución!

en máquinas de escribir. Se acaba de lanzar al comercio LA POSTAL, que no reconoce rival y hace mejor labor que las máquinas de escribir de 900 y 1000 pesetas; tiene escritura visible y solo cuesta al contado 1/300 pesetas!! vendiéndose a plazos de 25 mensuales.  
Depósito en Pamplona: F. Zulaica, Mayor, 71 piso tercero.  
6-4

## Vacante de médico

Se halla vacante la plaza de Médico titular de Ezcurra y Erasun pensionada con 13.000 reales anuales pagaderos por trimestres vencidos.  
Las solicitudes hasta el 20 del corriente mes de Marzo; dirigirse a don Manuel Herandorena, alcalde de Erasun.  
Para informes al referido señor alcalde y doctor don Juan Perez.  
3-3

## P. Abalde.—Oculista

Consulta de diez a una.—Navas de Tolosa 11 principal izquierda, Pamplona.  
15-9 (a)

## Venta de carneros

Se venden 75 carneros gordos remediados en el pueblo de Larumbe, valle de Gulina; para informes dirigirse a don Francisco Erice en dicho pueblo de Larumbe.  
3-3 p.

## Venta de ovejas

Se venden 80 paridas y para parir durante el presente mes. Informará en Tiobas Martín Lizarraga.  
4-3

## Nodriza

Hay una casada, de 23 años de edad y leche de 22 días que desea criar en su casa de Legaria. Dirigirse a doña Cándida Azcona.  
3-3

## Corsetería

DE GENOVEVA ECHEVERRIA  
Estrella  
Se confeccionan toda clase de corsés con arreglo a los últimos modelos.  
Especialidad en fajas ventrales recomendadas eficazmente por los principales médicos.  
Economía y elegancia, calle del Comercio número 15.  
15-14 (a) p

## Rafia de primera

para la próxima injertación de las cepas americanas.  
ESTERERIA CATALANA, Plazuela del Consejo núm. 3, Pamplona.  
15-8 (a)

## Papeles pintados y diafanias

Gran liquidación de papeles pintados por dejar este artículo, se venden a precios de fábrica: aproveché la ocasión. Papel para basares en rollos. Mayor 43, Hijos de Astruc.  
8-4

## Se venden

Una vaca británica de 8 años con uña.  
Otra id. de 2 años con ternera.  
Otra holandesa y cubierta.  
Otra id. de igual raza y un año de edad.  
Y un ternero holandés.  
Dirigirse a don Angel García en Mañorria.

## Venta de chopos

A las diez de la mañana del día actual se celebrará subasta en el concejil de Ibero para la venta de chopos existentes en el término del lugar Artazcoz, divididos en tres lotes y propios del que suscribe.  
Las condiciones obran en dicho concejil para el que quiera enterarse.  
Ibero 6 de Marzo de 1906.—Tosca Ayerra.

## Hay una partida

en venta de jeros sobrantes en viedro y Aramón; dirigirse a José en Olite.

## Nodriza

Hay una viuda de 26 años de edad y dos meses de leche desea criar en casa de los padres criatura; para informes dirigirse a doña Quieta Guembe, en Artajoña.

## Irasco

En el pueblo de Labiano se encuentra un irasco; al que se pide ser su dueño se le entregará: don Gregorio Monreal.

# LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000

Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423,53  
fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía  
bimestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,78

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

## Chocolates y Cafés

DE LA

## Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

## 38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

## Cabinet d' Analyses

et de dosages de minerais

Eaux ordinaires.—Vins Eau-de-vie etc. etc.

ETCHEVERS, chimiste de la Faculte de Bordeaux a Saint-Jean-Pied-de-Port.

BASSES PYRENEES (France)

DEBILIDAD NEURASTEMIA  
CONSUMACION CLOROSIS  
CONVALESCENCIA

# ANEMIA

Hemoglobina  
Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades medicas. Devuelve rapidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no causa el estomago.

Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drapeas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma ADRIAN, PARIS

Abonos minerales  
Superfosfatos de St.Gobain y de otros acere  
diazados fabricados, hoy de venta en el almacén de  
los señores Veramenol, Gofri y Compañía, sit  
tuado en la calle de Veteafete, núm. 66, Pam  
plona

## Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga, con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.  
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casablanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Servicios Comerciales.—Las sección que de estos Servicios tiene Establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

## AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

## VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100		102,50
Deuda municipal al 4 por 100		
Credito Navarro.		67
La Papelera Española.		
Fabrica del Hidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Campanas)		
Tejeria Mecanica Pamplonesa.		
Balneario de Betsi.		
Agua de Arteta.		
Café Iruña.		
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	113	
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bilbaína.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desem.		
Electra Irati		
La Vasconia		105
Agua de Burlada y Belasoain		
Azuarcera de Morilla		
Azuarcera de Tudela.		
Electra del Keiles		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangresina		
Noria-Bombas de Lodosa		
Arguina		
Cementos Portland (Olazagutia)		

## VIAJEROS

Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:  
Don Miguel Oyarzun, don Ramón Esparza y don José Martínez.

# SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal  
Premiado en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los económicos, para los casos de debilidad general, ciorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., substituyendo con ventaja a la de Coiret. La eficacia y superioridad de esta sustancia queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de mayor fama general en España.—Al por mayor, señor Aviño, plaza de la Lana 11, farmacia, Sociedad Farmacéutica Española.—B. Toledo 14.

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
Recomendados por muchas academias y sociedades por una larga  
experiencia en el tratamiento de enfermedades agudas y crónicas

# LATOS

Este es el mejor de los medicamentos para el tratamiento de las enfermedades agudas y crónicas. Se cura a los pocos días con los

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Se curan tan rápidamente y vigorosamente los efectos de estas pastillas que el primer día se toma se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se abren, se produce la expectoración con facilidad y así siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menos restituido se reproducen de una manera inesplicable.

Los que tengan ASMA o SOFOCACION de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMA TIGOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitará al instante. Los que usen el ASMA por la noche, se calmará también al momento con los PAFELLOS ASCADOS, hasta que en un día dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los que sufran de las enfermedades de la nariz y de la cabeza, se curan tan pronto como se usan los gotas de nariz y se curan con el

## BAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (padre del propietario).

## PARA TENER LA BOCA

PARA TENER LA BOCA sana, hermosa y fuerte, y se padecen DOLORS EN LAS MUELAS, use el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTIFRICA

que prepara el mismo Dr. Andreu. En uso perfuma el aliento, embriaguez, la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica establemente las encías, evitando los caries y oscurecimiento de los dientes.

¡Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

## Motores de gas pobre

Gas de alumbrado y petróleo. Construcción perfeccionada; mínimo consumo de combustible; contruidos por DAVEY, PAXMAN et. C.ª, de COLCHESTER. Pedir catálogos y presupuestos al Agente general

CARLOS DAL RE, Ingeniero, 5, Madrid.

## REGISTRO CIVIL

En Juzgado municipal de esta ciudad se hieten hoy las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Yanosa 1, hembras 1.  
Defunciones.—Benito Modrego, de 11 meses, de Pamplona, Descalzos 61 4.ª, María Romero, de 70 años, de Bas (Soria), Hospital civil.  
Matrimonios.—Ninguno.

## Pasatiempos

### CHARADAS

Remitida por «Un olvidado por R. C.»

Mi «primera» bebo yo  
la «segunda» mucho quema  
y el «todo» de la charada  
es una villa pequeña.

Remitida por «Romedobal» y dedicada a «Una coqueta».

«Primera» el «un dos dos» Santiago  
y la «un dos tres dos» Muez  
marcharon Bruno y Paquita;  
a casa del tío Andrés.

Remitida por «Mi hermano y yo»

Nombre de mujer el «todo»:  
«primera» letra, niega «dos»  
«tercera» tiempo de verbo,  
«cuarta» lo mismo, lector.

### BUZON

«Chaparrones»  
Dijo la Quicu un día  
en el río, llorando.  
Ay, hija mía, «todo»  
los extremos son malos.

Me viene a la memoria este dicho tan sabio al ver que sus charadas, por exceso de datos, se encuentran al alcance del menos avezado. Y volviendo la hoja un jeroglífico hallo (que será comprimido cuando yo sea santo) que solo con leerlo se encuentra descifrado.

«El Tenorio Taciturno».—No me parece mal que se dedique Vd. a este inocente entretenimiento, para el cual no se precisen grandes conocimientos de literatura. Entraron en turno la primera, tercera y cuarta. La segunda dista varios kilómetros de sus hermanas.

Solución a los pasatiempos publicados el día 13  
Charada.—Carabela.  
Tarteta.—«El Eco de Navarra»  
Han remitido soluciones exactas:  
A la charada.—G. y su nariz.—A la tarteta.—«Yanosa 1, hembras 1»  
«Un mercader y una coqueta»  
«Paciencia hasta fin de curso»  
«Mi vecinita ideal»  
«La china Bernarda»  
«Un aficionado a la turomaquía»  
«Un golfo sin domicilio»  
«Fenano Osé Luis y Osolina»  
«T. V.»  
«Lindalina»  
«Quoqui»  
«Los dos pasatiempos»  
«Tres fuertesinos»  
«Un ruso-japonés»  
«La hija única»  
«El arriero traio».

DOX CANDIDO

## Boletin Religioso

### SANTORAL

SANTOS DE HOY.—San Raimundo, ab. y fr. y San Lougino, nr.

Día 15 Jueves.—San Raimundo, abad.—Desde niño fué ejemplar en las costumbres, moderado en el hablar, modesto en las acciones y extremado en todos los ejercicios de piedad. Oyendo hablar del Orden Circiense, se acogió a él y profesó el nuevo Instituto en el monasterio llamado Escala, situado en la Gascona Murio por entonces el Emperador Alfonso quien en el año de 1147 habia ganado la villa de Calatrava, y para su defensa la cedió a los Templarios que la sostuvieron por diez años con valor. Debilitada su naturaleza por los trabajos y austeridades, falleció el 15 de Marzo de 1123.

### CULTOS

Oficio de San Raimundo con rito doble y color blanco.  
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.  
A las tres visperas, completas, maitines y laudes.  
El rosario de los esclavos a las seis y media.  
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de cinco a siete de la tarde.

## SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 1—2.ª.  
San Lorenzo.—Mayor 71—2.ª.  
San Nicolás.—San Gregorio 17—2.ª.  
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 2.ª.  
San Agustín.—San Agustín 36—1.ª.

## Estafeta local

### MERCADO DE CEREALES

ROBO	Doble decalitro
	Reales vellón
Trigo	4,10
Avena	1,90
Cebada	2,50
Habas duras	4,45
Idem anchas	0,00
Beza	8,86
Maiz	3,21
Aiscol	8,02
Girón	8,02
Alholva	2,85
Ezoandía	0,00

### CARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:  
De casas pendientes 49  
Arresto mayor 11  
En expectación de marcha 7  
Total 67

### EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteayer 9,0  
Id. mínima de ayer 1,2  
Altura barométrica a las 9 de ayer 724,8  
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 110